### UNIVERSIDAD NACIONAL DE COLOMBIA

# CUADERNOS "ECONOMIA

Segunda Epoca

VOLUMEN VI NUMERO 7 SEGUNDO SEMESTRE DE 1984

Una publicación del Departamento de Economía de la Facultad de Ciencias Económicas Universidad Nacional de Colombia Bogotá, Colombia 1984

# Cuadernos de Economía

#### Directora

Consuelo Corredor Martínez

#### Comité de Redacción

Jesús A. Bejarano Luis Bernardo Flórez Salomón Kalmanovitz Fernando Tenjo Homero Cuevas

# Universidad Nacional de Colombia

#### Rector

Marco Palacios

## Facultad de Ciencias Económicas

#### Decano

Jesús Antonio Bejarano

#### Directora Departamento Economía

Consuelo Corredor Martínez

#### Cuadernos de Economía

Es una publicación semestral del Departamento de Economía de la Universidad Nacional de Colombia.

Suscripciones y canje: Apartado Aéreo 24103

Bogotá, Colombia Preparación litográfica:

Servigraphic Ltda., Bogotá

Impreso en los talleres de Impresora Gráfica Ltda. Bogotá, Colombia.

#### Sumario

#### 7 Presentación

#### **TEORIA ECONOMICA:**

**HOMERO CUEVAS** 

9 La transformación correcta.

JOSE LEIBOVICH

35 Factores de oferta y demanda en el desarrollo. Un modelo agregado al desequilibrio aplicado a Colombia.

**LUIS BDO. FLOREZ** 

65 Una reflexión sobre la economía del desarrollo y el desarrollo económico.

#### **HISTORIA ECONOMICA:**

ARIOSTO CASTRO

83 Industria y Política Económica en siglo XIX.

TATIANA MACHLER

109 La ferrería de Pacho: Una ventana de aproximación.

#### **POLITICA ECONOMICA:**

JAIRO SANCHEZ A.

133 El papel financiero del Estado en la Universidad Pública.

# RESEÑA BIBLIOGRAFICA:

FRANCISCO ELIAS THOUMI:

157 Bibliografía comentada de las publicaciones en inglés sobre la economía colombiana.

#### MIGUEL GANDOUR

177 Comentario al libro de Jesús A. Bejarano:

La economía colombiana en la década de los 70.

#### Presentación

No es grato entregar hoy a los estudiosos de la Economía el No. 7 de nuestra Revista Cuadernos de Economía, correspondiente al II Semestre de 1984.

La calidad y continuidad de la publicación expresan el interés de profesores y estudiantes por la permanente reflexión en los diversos campos que atañen a la Ciencia Económica, en especial en cuanto a la Teoría, Historia y Política Económica se refiere.

En la Sección de Teoría Económica presentamos 3 trabajos de gran interés. El artículo del profesor Homero Cuevas acerca del debatido problema de la transformación de valores en precios de producción, en el cual desarrolla una discusión sobre los modelos utilizados hasta el momento y sus respectivos corolarios teóricos concluyendo con una propuesta alternativa sobre el tema.

José Leibovich en su trabajo analiza los desarrollos recientes de la teoría Macroeconómica del Desequilibrio, mediante la estimación de un modelo simple de un solo mercado para Colombia. Ello le permite desarrollar 3 puntos centrales de debate:

- 1. Se discute si el crecimiento está determinado por la oferta o por la demanda.
- 2. Examina la relevancia del modelo tradicional keynesiano de corto plazo.
- 3. Analiza la naturaleza del desempleo en un país subdesarrollado concluyendo en que su naturaleza es "estructural" y no "clásica" o "keynesiana".

El profesor Luis Bernardo Flórez nos llama a la reflexión acerca de la validez y de la capacidad explicativa de los principales enfoques teóricos sobre desarrollo económico que se han propuesto para el análisis de las Economías Latinoamericanas. Efectuando un contraste entre estas principales posiciones teóricas se llega a concluir que los paradigmas predominantes resultan insuficientes en términos de sus estructuras conceptuales para abocar la compleja realidad del desarrollo.

En la Sección de Historia Económica publicamos 2 trabajos.

Ariosto Castro en su artículo establece una relación entre la política económica y la industria nacional en el Siglo XIX, demostrando que aquella se impone por exigencias de la práctica librecambista prevaleciente y que en consecuencia las bajas tarifas arancelarias, los privilegios, las ayudas y las subvenciones estatales a las nuevas empresas (el proteccionismo) permiten primariamente defender aquel librecambio del que se originarán a finales de siglo las modernas inversiones industriales, al tiempo que adicionalmente se proveé al Estado de ciertos recursos fiscales y progresivamente se va destruyendo la artesanía nacional.

1

Tatiana Machler presenta una síntesis de su investigación sobre la Ferrería de Pacho. Allí muestra que el gran entusiasmo para iniciar el proceso de industrialización asociado a la posibilidad de inversión en un proyecto que lo garantice, —una ferrería—, se enfrenta en sus inicios a unas condiciones económicas que no posibilitan el cumplimiento de las expectativas de los empresarios y posteriormente tropieza con la imposibilidad de responder a las exigencias del mercado.

En materia de Política Económica contamos con la colaboración del profesor Jairo Sánchez cuyo artículo resulta especialmente pertinente dada la situación de la Universidad Pública en general y de la Universidad Nacional en particular. En él desarrolla dos argumentos centrales:

- 1. Demuestra cómo la tesis —por muchos aceptada— de que el Gobierno ha venido atacando y mitigando el quehacer de la Universidad Pública mediante la llamada "asfixia presupuestal" no se compadece con el comportamiento financiero real del primero para con la segunda.
- Señala los elementos que han de tenerse en cuenta para abordar con rigor el estudio y la búsqueda de soluciones a los problemas financieros de la Universidad Pública.

Finalmente, el profesor Francisco Elías Thoumi nos presenta una interesante reseña bibliográfica comentada sobre las publicaciones existentes en inglés que se ocupan de analizar total o parcialmente la Economía Colombiana. Ello es de especial interés no solo como medio de consulta sino también en cuanto nos permite conocer las características de los trabajos que extranjeros han hecho sobre nuestro país.

En nuestra Sección de Controversia, el economista Miguel Gandour comenta el libro del profesor Jesús A. Bejarano "La Economía Colombiana en la década de los 70".

Consuelo Corredor Martínez.

Directora